

Entre declaraciones desafortunadas, malas noticias en las municipalidades, baja aprobación de sus figuras y viento en contra en el Congreso.

Así de movido ha sido el comienzo del año para el Partido Comunista, una de las tiendas más importantes de la coalición oficialista, pero que hoy parece vivir una crisis de influencia y quizás, también, de liderazgos.

Tanto que, para muchos, es el peor momento de la tienda desde que, en marzo de 2022, comenzara el Gobierno con la colectividad en uno de los círculos de más confianza alrededor del Presidente Gabriel Boric, siguiendo el modelo de Giorgio Jackson.

Hace dos años no eran pocos los que analizaban esa posición como un fenómeno único en el mundo. Pocos partidos comunistas tenían tal poder y representación, tanto en el gobierno como en el Congreso.

Desde el comienzo se lestró muy bien. Tenía puestos claves dentro del gabinete e incluso fue creciendo", dice el cientista político Kenneth Bunker.

Este éxito tenía un rostro claro: la vocera Camila Vallejo.

CAMILA A LA BAJA

"Se equivoca poco". Era lo que se solía decir de la ministra de la Segegob, Camila Vallejo, al principio del Gobierno. De hecho, sus vocerías, cuidadas y seleccionadas, contrastaban con los errores de otras piezas clave como Izkia Siches, Giorgio Jackson y Marcela Ríos, entre otros.

Al ser, por lejos, uno de los rostros más conocidos del PC, desde muy temprano se la empezó a caracterizar como "presidencialista". Su ventaja era clara.

Según concedores de la interna del Gobierno, le comenzó a pesar la clásica consigna comunista de "un pie en la calle y otro en el gobierno". En concreto, sus vocerías se hicieron más espaciadas, al punto que en la opinión pública —y en el Congreso— se comenzó a decir que estaba esquivando los temas más pelagudos de la agenda y que la verdadera vocera era la titular del Interior, Carolina Tohá.

Lo cierto es que cuando volvió a adquirir protagonismo, su popularidad ya no era la misma.

"Hoy no es bien evaluada ni como ministra ni como candidata presidencial", dice Bunker.

De hecho, en las encuestas Cadem de febrero y de marzo fue la segunda ministra peor evaluada del gabinete, con un 39% de aprobación. Y como candidata, solo un 3% estaría dispuesto a votar por ella, en contraste con el 25% de Evelyn Matthei.

Mientras, en la encuesta de Black & White publicada en enero por Reportajes, logró una nota de 3,8 (en una escala de 1 a 7). Asimismo, un 71% de los encuestados dijo que no la apoyaría como candidata.

"La gran carta que tiene el PC es Camila Vallejo, pero en su rol de vocera su imagen se iría deteriorando. Ella debió haber pasado hace rato a otro ministerio para no seguir absorbiendo los costos de un gobierno impopular", plantea el analista de la Universidad de Talca, Mauricio Morales.

Otro PC muy complicado en el gabinete es el ministro de Educación, Nicolás Cataldo, hoy bajo duros cuestionamientos por la crisis de la educación y por críticas provocadas por la presunta existencia de un sistema *premium*, que otorgaba beneficios extras en el marco de la plataforma "Andarte en la lista" para postular a colegios.

Según Cadem, Cataldo es, actualmente, el ministro peor evaluado del gabinete, con un 33%, habiendo bajado 10 puntos en siete meses. En tanto, en B&N es el segundo peor evaluado, con un 3,5.

Una excepción es la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, cuya evaluación no es tan drástica. Sin embargo, su destino está inexorablemente ligado al triunfo o fracaso de la reforma previsional.

INFLUENCIA PERDIDA

Varios expertos creían que si al Frente Amplio le iba mal en el Gobierno —como empezó a pasar tras el caso Democracia Viva—, el PC aprovecharía para convertirse en la primera fuerza de la coalición.

Sin embargo, no ha sido así. Por el contrario, quienes han aprovechado los espacios han sido el Socialismo Democrático y el PS, con las llegadas al comité político de Carolina Tohá, Alberto Van Klaveren y Álvaro Elizalde, además de una gran cantidad de asesores bachelletistas que han desembarcado en La Moneda.

"Su influencia ha disminuido", dice Bunker respecto del PC. Y con ello, su capacidad de negociación.

Una clara muestra de esto es la pelea por obtener la sestería de la Cámara de Diputados. La cual, según fuentes consultadas tanto en la posición como en el oficialismo, no

TRAS NEGOCIACIONES FRUSTRADAS Y ENFRENTAMIENTOS CON MIEMBROS DEL FA:

LOS DÍAS MÁS COMPLEJOS del PC durante este gobierno

Solía ser uno de los partidos más poderosos de la coalición y tener a la presidenciable más clara. Hoy sus ministros están a la baja, algunas figuras cuestionadas, sus filas desordenadas y sus intentos por ganar influencia, fracasados. ¿Cómo seguirá? Las municipales lo dirán. | **M. BAKIT Y C. AGURTO**



Camila Vallejo, vocera de gobierno.



Daniel Jadue, alcalde de Recoleta.



Nicolás Cataldo, ministro de Educación.



Karol Cariola, diputada.

En las encuestas Cadem de febrero y de marzo, Vallejo fue la segunda ministra peor evaluada del gabinete, con un 39% de aprobación.

sería ganada por el PC, por segunda vez en tres periodos, siendo la principal damnificada la diputada más votada de la última elección parlamentaria, Karol Cariola.

Dentro del PC, la explicación es clara. El "anticomunismo" que, dicen, reina en Chile. "El anticomunismo es una constante, alimentado especialmente por los sectores políticos herederos de quienes apoyaron a la dictadura de Pinochet", dice la diputada Carmen Hertz (PC), que agrega que "hay maniobra contra el oficialismo y el progresismo, desconocer acuerdos firmados hundien aún más el sistema político en el lodazal del desprestigio".

Por su parte, el jefe de la bancada PPD e independientes, diputado Jaime Araya, afirma que lo de la elección de la mesa "tiene que ver con una cierta cultura de la cancelación que existe en nuestro país y que aquí no se quiere que el Partido Comunista presida la mesa de la Cámara precisamente porque son comunistas y ese tipo de vetos ideológicos creo que son un peligro para la sociedad".

Pero para los analistas consultados, este resultado es consecuencia de los errores del mismo PC. Ejemplos son los dichos de Daniel Núñez —que llamó a usar la "presión ciudadana" para avanzar en las reformas—, la judicialización de Daniel Jadue por el caso de las farmacias populares, las críticas —y malas encuestas— que afectan a Iraci Hassler en Santiago y los enfrentamientos con el FA. De hecho, tras el anuncio de formalización del alcalde de Recoleta, hubo duros cruces de palabras entre los diputados frenteamplistas Maite Orsini y Gonzalo Winter con el parlamentario Hugo Gutiérrez (PC).

De todos estos hechos, el que provocaría mayor daño sería una eventual condena a la dade, excandidato presidencial y líder de uno de los bloques del partido. Asimismo, si Hassler llegara a perder Santiago, sería "trágico".

"A partir de estos hechos se cuestiona la legitimidad, el derecho para encabezar la mesa de la Cámara de Diputados. Entonces, vemos que los errores de los liderazgos del PC afectan su estrategia. Los problemas de acción colectiva están afectando la estrategia política electoral", asegura el experto de la Universidad Central Marco Moreno.

En esta misma dinámica, hay quienes creen que la tienda también podría salir perdiendo en la negociación oficialista por la

municipal pues varios de sus socios querían diferenciarse de ellos. Pero, ¿por qué un partido tradicionalmente conocido por su disciplina muestra hoy problemas en sus filas?

EL VACÍO DE TELLIER

Para muchos, el 29 de agosto de 2023, la fecha del fallecimiento de Guillermo Tellier, fue clave.

Por esa época ya se empezaban a notar las divisiones y luchas de poder dentro del Partido Comunista. Por un lado, nuevas generaciones buscaban ganarse un lugar. Por el otro, una línea más dura —o más "soviética"— quería imponer la suya.

El histórico liderazgo de Tellier mantenía a esos dos mundos en un cese al fuego. Asimismo, según dicen, negociaba y transaba cuando era necesario. Un comunista "especialmente pragmático".

Su muerte entonces no solo dejó un vacío de liderazgo, sino que también impuso la necesidad de una "transición" forzada, liderada por Lautaro Carmona, que puso el freno a la renovación tan deseada por algunos grupos. "Carmona debió tratar de generar apoyos internos que no tenía y tuvo que ceder frente a los distintos grupos. Por eso, ahora no hay liderazgos con suficiente legitimidad", expresa Morales.

Para el doctor en sociología de la Universidad de Cambridge Nicolás Fleet, "Tellier obviamente que era un líder relevante y daba una conducción al partido que contribuía mucho al Gobierno. Entonces, desde luego que el fallecimiento de Tellier deja un desafío importante de llenar ese liderazgo".

Hoy ese proceso está en pleno desarrollo pues ayer comenzó el Comité Central que definirá los nuevos liderazgos y que podría durar hasta noviembre. Ahí, por un lado, está la tendencia más tradicional, de Lautaro Carmona, Daniel Jadue y Hugo Gutiérrez. Y por el otro, los parlamentarios que representan la novedad, como Karol Cariola, Daniel Núñez y Claudia Pascual.

El vacío aún no ha podido ser llenado.

DE CARA A LAS ELECCIONES

¿Está entonces el PC en su momento más crítico en este gobierno? Para algunos, podría ser peor.

Según Morales, el partido "no tendrá las cosas fáciles para retener Recoleta y Santiago, a lo que se añaden formar parte de una coalición mal evaluada. Sus ministros no lucen. Su ministra relevante es Jeannette Jara, quien tiene la misión casi imposible a estas alturas de sacar adelante la reforma previsional. Por tanto, es probable que al finalizar este gobierno el PC termine en peores condiciones políticas y electorales que en 2021, y por eso ya se está preparando para ser oposición. Su tarea de aquí en adelante será fidelizar el 30% de apoyo a Boric".

Otros son más optimistas... El director del Departamento de Sociología de la Universidad Alberto Hurtado, Tomás Undurraga, dice que "en términos electorales, el Partido Comunista pareciera estar en un buen momento".

En la misma línea, Fleet afirma que considerando la cantidad de ministros de Estado que son del partido y la representación parlamentaria, "obviamente que es un momento mejor que cualquier otro momento en relación a su participación en un gobierno, comparado con épocas anteriores, incluso una época donde el Partido Comunista no tenía ninguna participación en la política institucional".

Las municipales serán la prueba. ■